

Renseignor

le Renseignement ouvert par la radio

N°1390 le 13 juillet 2025

Dans ce numéro

Trois ports du Yémen considérés comme des infrastructures houthies, visés par des frappes aériennes israéliennes...
(Page 2)

En Ukraine, arrestation de deux ressortissants chinois soupçonnés d'avoir tenté d'obtenir des documents classifiés...
(Page 3)

Début des exercices militaires taïwanais annuels *Han Kuang*...
(Page 5)

Protestations de Berlin après qu'un avion de reconnaissance allemand aurait été visé par un laser chinois...
(Page 6)

Inquiétante intensification des mouvements de navires de recherche océanographique chinois autour de Guam...
(Page 7)

Les Philippines envisageraient d'acquérir au Japon des escorteurs de destroyers...
(Page 8)

FORMULATION D'ARTICLE

- Les textes sont des relevés d'écoute de la radio ; la formulation est donc celle du média cité. Les titres, par contre, sont de notre rédaction.

Selon Ankara, le Pentagone financerait des groupes terroristes présents en Syrie...

Le Pentagone a prévu 130 millions de dollars dans son budget 2026, via le Fonds d'entraînement et d'équipement contre Daesh (CTEF), pour appuyer des groupes armés en Syrie, notamment les FDS contrôlées par le YPG. Ankara n'a pas encore officiellement réagi, mais le dernier budget de la défense américaine ravive les inquiétudes concernant le soutien des États-Unis aux Forces démocratiques syriennes (FDS), dominées par le YPG que la Turquie considère comme une extension du groupe terroriste PKK. Un document officiel du département de la Défense précise que ce fonds est destiné à financer la formation, l'équipement et les allocations mensuelles des FDS, ainsi que de l'Armée syrienne libre active dans le sud-est de la Syrie, sans oublier les forces partenaires en Irak et au Liban. Ce soutien inclut des armes légères, des fournitures médicales et la réparation d'infrastructures, en réponse à la menace persistante d'une résurgence de Daesh, considérée comme un danger pour les intérêts nationaux américains, ainsi que pour les populations d'Irak, de Syrie, du Liban et la communauté internationale. Le YPG représente la branche syrienne du PKK, organisation classée terroriste par la Turquie, les États-Unis et l'Union européenne. La majorité des fonds profite au groupe terroriste PKK/YPG. Sur les 130 millions de dollars alloués à la Syrie, seuls 7,42 millions sont destinés à l'Armée syrienne libre dont la mission est d'étendre sa lutte contre les restes de Daesh dans le désert de Badiyah. L'essentiel des ressources est toutefois attribué aux FDS. Ce nouveau financement s'ajoute aux 147,9 millions de dollars accordés en 2025 et aux 156 millions en 2024 par Washington à des groupes similaires, sous prétexte de combattre Daesh, une justification rejetée depuis longtemps par la Turquie qui considère ces fonds comme un moyen de renforcer des groupes terroristes à ses frontières.

(La voix de la Turquie, le 07-07-2025)

Le conflit à Gaza ne devrait pas affecter la livraison à la Slovaquie du système de défense aérienne *Barak*...

Selon le ministre de la Défense, Robert Kalinak, le conflit militaire dans la bande de Gaza n'affectera pas la livraison de systèmes de défense aérienne *Barak* à la Slovaquie, commandés par le ministère pour plus de 500 millions d'euros. L'opposition l'accuse de ne pas avoir obtenu de remplacement temporaire pour la protection aérienne auprès des alliés de l'OTAN, qui se sont retirés l'année dernière. Les analystes de la sécurité préviennent que la livraison de systèmes de défense antimissile pourrait poser problème, Israël ayant réduit ses stocks à la suite des attaques. Cependant, Robert Kalinak estime que les livraisons arriveront à temps et que les premières unités pourraient arriver en Slovaquie au début de l'année prochaine.

(Radio Slovakia International, le 08-07-2025)



Trois ports du Yémen considérés comme des infrastructures houthies, visés par des frappes aériennes israéliennes...

Les troupes de Benjamin Netanyahu ont attaqué le Yémen à l'aube. Trois ports considérés comme des infrastructures des rebelles houthis ont été pris pour cibles. Aucun bilan sur d'éventuelles victimes n'a été pour le moment transmis. Un peu plus tard deux missiles ont été tirés en direction d'Israël. Des sirènes d'alerte ont retenti, d'après les autorités locales.

(Médi-1, le 07-07-2025)

L'armée de l'air israélienne a lancé tard dimanche soir des frappes aériennes sur plusieurs ports de la province occidentale de Hodeïdah au Yémen. Ces frappes sont survenues quelques minutes après que l'armée israélienne a émis un avis d'évacuation urgent sur le réseau social X. Des témoins ont signalé des explosions à plusieurs endroits le long de la côte ouest du Yémen, notamment dans le port de Hodeïdah. Le ministre israélien de la Défense Israël Katz a déclaré dans un communiqué que ces frappes visaient des bastions houthis, notamment les ports de Hodeïdah, As Salif et Ras Issa, ainsi que la centrale électrique de Ras Katib et le *Galaxy Leader*, un navire saisi par les forces houthies en novembre 2023. Il a suggéré qu'un élargissement de l'offensive pourrait suivre. « Le Yémen sera traité de la même manière que Téhéran » a-t-il affirmé. « Quiconque tentera de nuire à Israël sera blessé en retour, et quiconque lèvera la main contre Israël la verra coupée. Les Houthis continueront à payer le prix fort pour leurs actions » a-t-il ajouté. Un peu plus tôt dimanche, un missile tiré par les forces houthies a déclenché des sirènes d'alerte aérienne dans le sud d'Israël avant d'être intercepté sans faire de blessés, a indiqué l'armée israélienne. Les Houthis ont affirmé qu'il s'agissait d'un missile hypersonique visant l'aéroport Ben Gourion près de Tel-Aviv. Israël a lancé plusieurs frappes contre des ports et infrastructures clés du Yémen ces derniers mois, tandis que les Houthis continuent à tirer des missiles vers Israël, affirmant agir par solidarité avec les Palestiniens de Gaza.

(Radio Chine internationale, le 07-07-2025)

L'armée israélienne rapporte qu'elle a mené des frappes aériennes contre les rebelles houthis au Yémen. Les cibles incluent un navire commercial saisi par les Houthis, qui était exploité par une société japonaise. Les Houthis, un groupe de rebelles anti-gouvernement au Yémen, ont lancé à plusieurs reprises des attaques de missiles et de drones contre Israël en signe de solidarité avec le Hamas. L'armée israélienne a déclaré lundi qu'elle avait touché des ports et d'autres cibles dans l'ouest du Yémen en guise de représailles. Parmi les cibles, le *Galaxy Leader*, un cargo exploité par la compagnie maritime japonaise NYK Line. Les Houthis s'étaient emparés du navire en novembre 2023, ils le considéraient comme un cargo israélien. Selon l'armée israélienne, les forces houthies avaient installé un système radar sur le navire et l'utilisaient pour faciliter de nouvelles activités terroristes. Lorsque le navire a été saisi, aucun ressortissant japonais n'était à bord. En janvier dernier, les Houthis avaient libéré les 25 membres de l'équipage, parmi lesquels se trouvaient des ressortissants des Philippines et d'autres pays.

(Radio Japon international, le 08-07-2025)

Un second navire aurait été coulé après des frappes houthies en mer Rouge...

Les rebelles houthis au Yémen affirment avoir attaqué et coulé un cargo qui faisait route vers Israël. Cet incident, le deuxième cette semaine, ravive les inquiétudes concernant la navigation dans les eaux de la mer Rouge. Les Houthis ont revendiqué la responsabilité du deuxième naufrage dans un message publié mercredi sur les réseaux sociaux par leur porte-parole. Ce message fait suite à une déclaration similaire publiée lundi par le groupe au sujet de la première attaque. Le message concernant la deuxième attaque est accompagné d'une vidéo montrant un navire en train de couler. Il indique que l'attaque a été menée à l'aide de six missiles de croisière et balistiques. Le message ajoute qu'un groupe de forces spéciales de la marine yéménite est intervenu pour secourir plusieurs membres de l'équipage du navire. L'agence de presse *Reuters* fait état de dix personnes sauvées, quatre autres présumées mortes et onze toujours portées disparues. Le site web de suivi des navires *MarineTraffic* a indiqué que le navire battait pavillon libérien. Les Houthis ont commencé à attaquer des navires dans la mer Rouge en novembre 2023 afin de manifester leur solidarité avec le groupe islamiste Hamas dans sa lutte contre Israël. Cependant, les Houthis auraient convenu avec les États-Unis en mai dernier de cesser de prendre pour cible les navires dans la mer Rouge.

(Radio Japon international, le 11-07-2025)

Vaste opération antiterroriste dans le sud-est de l'Iran...

Les forces terrestres du Corps des gardiens de la révolution islamique (CGRI) ont infligé un coup dur à des groupes terroristes soutenus par des ennemis étrangers lors d'une vaste opération antiterroriste dans la province du Sistan-et-Baloutchistan, au sud-est de l'Iran, près de la frontière avec le Pakistan. Dans un communiqué publié mardi soir, la base Qods des forces terrestres du CGRI a indiqué que, grâce à la vigilance et la perspicacité de la population locale, plusieurs cachettes appartenant à des groupes terroristes avaient été localisées dans la ville côtière de Chabahar, alors que de vastes exercices militaires baptisés *Martyrs de la sécurité* étaient en cours. Le communiqué précise que six terroristes ont été tués lors d'une opération rapide, menée par les unités du CGRI. Plusieurs armes légères et lourdes, ainsi qu'une importante quantité d'explosifs, ont été saisies lors de cette opération. Toujours selon le CGRI, les terroristes qui ont été éliminés planifiaient de lancer une série d'attentats visant des lieux publics très fréquentés, dans l'objectif de semer la terreur et le désordre. La province du Sistan-et-Baloutchistan, frontalière du Pakistan, a été ces dernières années le théâtre de nombreux attentats terroristes visant tant des civils que des forces de sécurité. Les groupes terroristes opérant dans cette région, ainsi que dans le sud-ouest de l'Iran, seraient affiliés à des services d'espionnage étrangers.

(Press TV, le 09-07-2025)

... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

Les chercheurs taïwanais appelés à la vigilance après la recrudescence de fausses interviews menées par des services de renseignement étrangers...

En mai dernier, Tu Ching-wei, un jeune chercheur taïwanais a été invité par un *Think Tank* à analyser les relations entre la Chine, le Vatican et Taïwan après l'inauguration du pape Léon, or, il s'avère que son article n'a jamais été publié et qu'il lui est impossible de recontacter le *Think Tank* en raison de l'utilisation d'un compte *Gmail* à usage unique. Liu Yanzi, une écrivaine chinoise naturalisée japonaise, a quant à elle été interviewée par email, mais lorsqu'elle a appelé le journaliste d'un média local en question, elle s'est rendu compte que son nom avait été usurpé, car il n'avait pas eu l'intention de l'interviewer. Selon Lai I-chung, directeur exécutif de la Vision Foundation, il y a eu plusieurs cas similaires récemment de chercheurs contactés par des personnes qui se faisaient passer frauduleusement comme appartenant à sa fondation ou à la Fondation taïwanaise pour la démocratie, pour leur demander de rédiger des articles. Liu Wen-bin, professeur associé adjoint à l'université chrétienne Chung Yuan, expert de la guerre cognitive chinoise, estime qu'il pourrait s'agir de fraude académique ou financière, ou encore de collecte de renseignements par des puissances étrangères, puisque la plupart des analyses sollicitées relèvent du domaine des affaires étrangères ou politiques. Il a déclaré : « Supposons que le Parti communiste chinois souhaite comprendre la situation actuelle de Taïwan concernant le mouvement pour la destitution de certains députés et analyser sa genèse et ses conséquences, il suffit de contacter par email des chercheurs taïwanais et de leur proposer de leur payer un article. Si les chercheurs ne font pas preuve de suffisamment de perspicacité, ils répondront positivement avec des informations détaillées. Pour le Parti communiste chinois, c'est une manière de collecter des renseignements détaillés sur Taïwan tout en restant dans une pièce climatisée ». Il a précisé que les chercheurs débutants, qui cherchent à se faire connaître, sont souvent des cibles privilégiées. Il a ainsi appelé à la vigilance.

(Radio Taiwan international, le 08-07-2025)

En Ukraine, arrestation de deux ressortissants chinois soupçonnés d'avoir tenté d'obtenir des documents classifiés...

Les autorités ukrainiennes ont annoncé mercredi avoir arrêté deux ressortissants chinois, un homme et son père, soupçonnés d'avoir tenté de faire sortir du pays des documents classifiés sur le système de missiles antinavires ukrainien *Neptune*. Les services de sécurité affirment que, pour obtenir les documents techniques liés à la production du *Neptune*, l'homme de 24 ans a contacté un citoyen ukrainien impliqué dans le développement des dernières armes des forces armées. Les responsables des services de sécurité ont déclaré que l'homme avait été arrêté après la remise des documents secrets. Les autorités ont déclaré que son père se rendait régulièrement en Ukraine depuis la Chine. Elles soupçonnent le père de transmettre aux autorités chinoises des informations obtenues par son fils. Les procureurs ukrainiens ont déclaré que le père était entré dans le pays lundi et s'était rendu à l'ambassade de Chine à Kiev mardi. Le système *Neptune* a été utilisé lors de l'attaque qui a coulé le



navire amiral de la flotte russe de la mer Noire, le *Moskva*, en 2022. Le président ukrainien Volodymyr Zelensky a déclaré mardi que son gouvernement imposerait des sanctions à certaines entreprises chinoises, les accusant de fournir des composants pour des drones produits en Russie.
(*Radio Japon international*, le 10-07-2025)

Les menaces en provenance de Russie, principales priorités des services de renseignement tchèques...

Le Service de renseignement et de sécurité (BIS) a publié, ce jeudi, son rapport annuel, un document qui porte sur 2024 et qui, comme dans le précédent, se concentre essentiellement sur les menaces en provenance de la Russie. Sans surprise, celle-ci reste considérée comme la principale source de préoccupation pour la sécurité de la Tchéquie. Le BIS est le principal service de renseignement intérieur en Tchéquie. Dans ce rapport, celui-ci note, entre autres, que malgré l'argent et les efforts que les services de renseignement russes consacrent au recrutement d'agents pour commettre des sabotages dans l'Union européenne, cette activité n'a conduit qu'à des incidents mineurs en Tchéquie. Toujours dans le même document, l'agence de contre-espionnage traite également de la cybersécurité, de la désinformation et du terrorisme islamique, dont la menace est restée très faible en Tchéquie l'année dernière. Pour autant, dans le contexte du soutien à l'Ukraine et des risques liés notamment à la désinformation, le directeur du BIS, Michal Koudelka, a déclaré que 2024 a fait partie des années parmi les plus compliquées en termes de sécurité dans l'histoire moderne du pays.
(*Radio Prague international*, le 10-07-2025)

Le Luxembourg accueille un forum international sur le renseignement financier...

Cuba partage ses expériences et ses résultats en matière de renseignement financier lors de la 31e session plénière du Groupe Egmont, un forum qui se réunit cette semaine à Luxembourg, a souligné aujourd'hui la délégation cubaine. Cet événement marque le 30e anniversaire de la création d'une organisation internationale regroupant 170 pays et particulièrement importante dans la lutte contre le terrorisme, le trafic de drogue et d'autres fléaux. La nation caribéenne est représentée par Armando Torres, directeur général adjoint de la Direction générale des enquêtes sur les opérations financières de la Banque centrale de Cuba, et Yasmary Rodriguez, responsable de la gestion des connaissances de l'entité. À cette occasion, la séance plénière s'est déroulée en trois temps principaux : l'autonomie et l'indépendance opérationnelle des cellules de renseignement financier, les ressources pour lutter contre le financement illicite et l'avenir du site web sécurisé Egmont. Lors du forum, l'île a présenté ses actions visant à renforcer l'échange d'informations, la formation du personnel, la coopération et le soutien réglementaire. Elle a également réaffirmé son engagement à prévenir et à combattre le blanchiment d'argent, le financement du terrorisme et du trafic de drogue, la corruption et la criminalité transnationale organisée. Cuba est signataire des instruments multilatéraux de lutte contre ces fléaux et est membre du Groupe d'action financière (GAFI) depuis décembre 2012, en tant que membre à part entière du Groupe d'action financière d'Amérique latine (GAFIAT).
(*Radio Havane Cuba*, le 10-07-2025)

En Bulgarie, les risques visant à compromettre l'adhésion du pays à la zone euro priorités des services de renseignement...

Le président de la Commission de contrôle des services spéciaux Atanas Atanasov a convoqué ce 10 juillet ses membres, deux jours après l'approbation finale de l'adhésion de la Bulgarie à la zone euro. Les députés entendront les chefs de l'Agence d'État à la sécurité nationale, l'Agence du renseignement et l'Office du renseignement militaire. La réunion a pour thèmes les risques de compromettre l'adhésion de la Bulgarie à la zone euro le 1er janvier 2026, la tenue d'opérations coordonnées y compris contre les campagnes de désinformation par des services étrangers pour saboter la principale priorité de la politique étrangère de la Bulgarie et toutes les mesures nécessaires pour couper court à ces agissements malveillants.
(*Radio Bulgaria*, le 10-07-2025)

... MILITAIRE ...

Début de l'exercice naval international *Breeze 2025* sous commandement bulgare...

Du 7 au 20 juillet, la marine bulgare organise un exercice militaire naval à participation étrangère *Breeze 2025*. Les exercices auront lieu dans les eaux territoriales et la zone économique exclusive de



la Bulgarie avec la participation de navires de guerre, engins volants et sous-marins et des officiers de Bulgarie, Albanie, Belgique, Royaume-Uni, Géorgie, Grèce, Italie, Lettonie, Pays-Bas, Pologne, Roumanie, États-Unis, Turquie, France, ainsi que du commandement militaire de l'OTAN. Ils simuleront des opérations de combat en mer et une riposte à une crise ou à des incidents importants. L'Agence européenne pour la sécurité maritime (EMSA) participera aussi à l'exercice naval. C'est le commandant de la marine bulgare Kiril Mikhaïlov qui dirigera les opérations.
(Radio Bulgaria, le 07-07-2025)

Début des exercices militaires taïwanais annuels *Han Kuang*...

Les exercices militaires annuels de Taïwan ont officiellement débuté aujourd'hui, avec un accent particulier sur la manière dont Taïwan peut contrer les tactiques de « zone grise », de guerre électronique et de guerre cognitive de la Chine. Les exercices *Han Kuang*, qui se tiendront jusqu'au 18 juillet, soit sur 10 jours et 9 nuits, dureront deux fois plus longtemps que les années précédentes. Par ailleurs, 22 000 réservistes participent aux exercices, dont 2 000 à l'échelle d'une brigade, pour voir si la capacité de combat peut être restaurée en 14 jours et pour faciliter leur intégration dans l'armée en cas de besoin, selon le ministère de la Défense. Ce chiffre est largement supérieur aux années précédentes. Des responsables militaires ont aussi prévenu la population que des lieux publics tels que des écoles, des temples et des axes routiers seraient utilisés pour mener des exercices de combat urbain. Les trois premiers jours des exercices seront consacrés à la manière dont l'armée taïwanaise riposte collectivement aux tactiques de « zone grise » de la Chine, comme par exemple du harcèlement par des navires chinois près de Taïwan. Ensuite, les exercices mettront l'accent sur le combat à grande échelle, avec des opérations conjointes anti-débarquement, des combats côtiers et sur les quais, une défense à l'intérieur des terres et une guerre prolongée.
(Radio Taïwan international, le 09-07-2025)

Taïwan a entamé des exercices militaires annuels destinés à se protéger d'une éventuelle invasion chinoise. Selon le ministère taïwanais de la Défense, les manœuvres de cette année seront les plus longues jamais organisées. Les exercices à grande échelle ont débuté mercredi et devraient durer 10 jours, soit 5 de plus qu'en 2024. Plus de 20 000 réservistes devraient être mobilisés. Dès le premier jour, une formation leur a été dispensée pour participer au combat. Les exercices comprendront un entraînement au tir réel avec des systèmes de roquettes d'artillerie à haute mobilité, ou HIMARS, achetés aux États-Unis. Taïwan prévoit également de vérifier sa réponse aux intrusions chinoises de type « zone grise ». Ce terme désigne les opérations de pression sur Taïwan qui ne vont pas jusqu'à une offensive armée. Parallèlement aux manœuvres militaires, des exercices à grande échelle auront lieu dans trois villes, dont Taipei, sur la base d'un scénario d'attaque d'infrastructures. Des raids aériens seront également simulés pour l'évacuation des personnes, y compris celles se trouvant dans les rues, en cas de frappe de missiles chinois. De nombreux citoyens sont appelés à prendre part à ces manœuvres. Cette situation survient alors que la Chine intensifie sa pression militaire autour de Taïwan. L'administration du président Lai Ching-te semble chercher à renforcer les capacités de défense de Taïwan, via une coopération entre les secteurs militaire et civil.
(Radio Japon international, le 10-07-2025)

Exercices de tirs réels pour quatre chars *Abrams* lors des exercices militaires taïwanais *Han Kuang*...

L'armée taïwanaise a, pour la première fois, ouvert aux médias un exercice de tir à projectiles réels utilisant des chars de combat majeurs *Abrams* de fabrication états-unienne. Quatre chars M1A2T *Abrams* ont pris part à l'exercice jeudi sur un terrain d'entraînement à Hsinchu, dans le nord de Taïwan. Ils ont tiré un total de 19 coups. Le ministère de la Défense de Taïwan a déclaré que ce char était équipé d'un canon de 120mm offrant une puissance de feu importante et qu'il était très mobile, avec une vitesse maximale de 67 kilomètres à l'heure. Le président Lai Ching-te, qui a assisté à l'exercice, a souligné sa conviction que cet exercice aiderait Taïwan à mieux atteindre ses objectifs stratégiques. Des exercices militaires annuels à grande échelle sont en cours à Taïwan depuis mercredi. Ils visent à renforcer la dissuasion contre une éventuelle invasion chinoise. Par ailleurs, un exercice distinct a eu lieu dans un supermarché de Taipei, simulant une frappe de missile. Le personnel a confirmé les procédures à suivre, telles que guider les clients vers le sous-sol et pratiquer la réanimation cardio-pulmonaire sur les personnes blessées. Une participante âgée de 70 ans a déclaré qu'il était très important d'organiser des exercices pour montrer aux gens où évacuer, car cela les aidait à se préparer



mentalement.

(Radio Japon international, le 11-07-2025)

Protestations de Berlin après qu'un avion de reconnaissance allemand aurait été visé par un laser chinois...

L'Allemagne a déclaré avoir protesté auprès de la Chine au sujet du ciblage laser d'un avion de reconnaissance allemand au-dessus de la mer Rouge par un navire de guerre chinois ce mois-ci. Le ministère allemand des Affaires étrangères et le ministère de la Défense ont déclaré que l'avion, affrété par l'armée, participait à une mission dirigée par l'UE pour protéger les navires des rebelles houthis du Yémen. Le ministère des Affaires étrangères a convoqué mardi l'ambassadeur de Chine en Allemagne pour protester contre la mise en danger du personnel allemand et la perturbation de l'opération. Le ministre allemand des Affaires étrangères, Johann Wadephul, a exprimé son indignation face à cet incident lors d'une interview avec les médias locaux. Il a déclaré que l'Allemagne était prête à traiter la Chine comme un partenaire égal et à rechercher continuellement la coopération, mais que Berlin rejetterait clairement tout comportement de Pékin qui violerait les règles. Un porte-parole du ministère chinois des Affaires étrangères a déclaré mercredi aux journalistes que les informations fournies par l'Allemagne étaient totalement incompatibles avec les faits dont disposait la partie chinoise. Le responsable chinois a déclaré que les deux parties devraient adopter une attitude fondée sur les faits et renforcer la communication pour éviter les malentendus et les erreurs de jugement.

(Radio Japon international, le 10-07-2025)

Le Japon préoccupé par plusieurs vols d'avions militaires chinois à proximité d'aéronefs des FAD nippones...

Le ministère japonais de la Défense a déclaré qu'un avion militaire chinois s'était approché à deux reprises d'un appareil des Forces aériennes d'autodéfense en début de semaine. Les deux incidents se sont produits au large, en mer de Chine orientale. Le ministère a déclaré que le premier incident s'est produit mercredi matin, lorsqu'un chasseur-bombardier chinois JH-7 s'est approché à plusieurs reprises d'un avion japonais de collecte de renseignements YS-11. Cela a duré environ 15 minutes. Selon le ministère, l'avion chinois s'est approché à environ 30 mètres horizontalement de l'avion japonais à un moment donné. Ce dernier menait alors des opérations de surveillance et de contrôle. Le ministère a indiqué que la deuxième rencontre rapprochée a eu lieu jeudi, lorsqu'un appareil chinois JH-7 a volé à plusieurs reprises près d'un avion japonais YS-11 pendant environ 10 minutes. À un moment donné, il a réduit la distance horizontale entre les deux appareils à environ 60 mètres. Le ministère a déclaré qu'il n'était pas en mesure d'indiquer précisément où les rencontres rapprochées avaient eu lieu, ni si les équipages des avions japonais et chinois avaient échangé des communications radio ou d'autres formes de communication. Le ministère a ajouté que ni l'avion des FAD ni les équipages n'ont été blessés. Il a souligné que des approches inhabituellement rapprochées pouvaient provoquer des collisions accidentelles. Le ministère a affirmé que le Japon avait fait part de ses vives préoccupations à la Chine et l'avait vivement encouragée à veiller à ce que de telles actions ne se reproduisent pas.

(Radio Japon international, le 11-07-2025)

Le rapport d'un *Think Tank* américain recommande une diminution de 60% des GI's déployés en Corée du Sud...

Alors que Donald Trump réclame une hausse significative de la contribution sud-coréenne au stationnement des soldats américains dans la péninsule, un récent rapport de l'ancien conseiller principal du secrétaire à la Défense relance le débat. Le document, publié hier pour le *Think Tank* Defense Priorities, recommande de réduire le nombre de GI's de 60% pour en laisser seulement 10 000. Plus précisément, Dan Caldwell propose le retrait de toutes les unités de combat au sol sans lien direct avec la protection des bases américaines. Il suggère également de diminuer les effectifs de l'armée de l'air, en rapatriant deux escadrons de chasse et un tiers des hommes affectés à la maintenance aéronautique. Selon lui, les États-Unis ne disposent pas d'un accès garanti à leurs bases situées au sud du 38e parallèle en cas de conflit dans une autre région. Cela laisse entendre que la Corée du Sud pourrait s'opposer à une mobilisation des troupes stationnées sur son territoire en cas de crise dans le détroit de Taïwan. Toujours selon Caldwell, Séoul dispose de capacités économiques et militaires suffisantes pour faire face aux menaces de Pyongyang. Ces arguments s'inscrivent dans la vision du locataire de la Maison-Blanche pour qui les alliés des États-Unis doivent assumer davantage de responsabilités dans leur sécurité. Reste à savoir si ces recommandations seront intégrées à la



nouvelle stratégie de défense américaine, actuellement en cours d'élaboration.
(KBS World Radio, le 10-07-2025)

Inquiétante intensification des mouvements de navires de recherche océanographique chinois autour de Guam...

Une enquête du *New York Times* basée sur les données de suivi maritime de la société spécialisée Starboard Maritime Intelligence révèle que les navires de recherche océanographique chinois ont largement intensifié leurs passages dans les eaux stratégiques à l'est de Taïwan et autour de l'île de Guam, base stratégique américaine. Le rapport souligne que ces mouvements, caractérisés par des trajectoires précises, parallèles et rapprochées, laissent penser à une collecte systématique de données sur les fonds marins, potentiellement utilisables à des fins militaires en cas de conflit. Le *New York Times* précise que certains navires de recherche océanographique sont équipés de sonars avancés et de drones sous-marins capables de plonger jusqu'à 10 kilomètres de profondeur. Depuis l'année dernière, ce sont pas moins de sept navires, dont le *Xiang Yang Hong 6*, qui auraient mené plus de 25 missions de ce type, officiellement à des fins scientifiques, mais qui, selon l'analyse de plusieurs experts, s'apparentent à des mouvements de préparation de terrain à d'éventuelles opérations militaires, à l'instar du professeur associé Ryan Martinson, au U.S. Naval War College. Si le droit maritime international autorise les activités de recherche scientifique, leur intensité et les objectifs réels qui se cachent derrière soulèvent cependant certains doutes et inquiétudes dans la région.
(Radio Taïwan international, le 11-07-2025)

... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...

Le Tchèque Excalibur Army en passe d'ouvrir une antenne en Ukraine...

Société tchèque spécialisée dans la fourniture d'armes, Excalibur Army va ouvrir une antenne en Ukraine, marché sur lequel elle est très active depuis le début de l'agression russe en 2022. L'objectif, selon le communiqué publié mardi, est tout à la fois de rationaliser la logistique sur place et de renforcer la coopération avec les partenaires ukrainiens afin, notamment, de pouvoir lancer la production de munitions, y compris des obus de 155mm. Excalibur Army, dont les chiffres d'affaires ont atteint des montants record avec la guerre, fait partie du holding Czechoslovak Group (CSG), qui l'année dernière est entré dans le Top 100 mondial des entreprises d'armement et avait fait part de son intention de transférer une partie de sa production. « Notre équipe s'efforcera de faire en sorte que nos technologies de pointe et nos solutions soient adaptées aux conditions réelles sur le champ de bataille ukrainien » a déclaré le directeur marketing de la société.
(Radio Prague international, le 09-07-2025)

Les États-Unis envisageraient d'envoyer à l'Ukraine davantage d'armes défensives...

L'administration américaine prévoit d'envoyer davantage d'armes défensives à l'Ukraine. Le président Donald Trump a déclaré lundi à la presse que l'Ukraine, qui est actuellement très durement frappée, devait être capable de se défendre, et que les États-Unis allaient devoir envoyer davantage d'armes. Le département de la Défense a ensuite annoncé que, sur ordre du président, des armes défensives supplémentaires seraient envoyées à l'Ukraine. Il n'a pas précisé quels types d'armes seraient envoyés. L'administration Trump avait suspendu certaines livraisons d'armes à l'Ukraine et, selon certaines informations, les stocks d'obus d'artillerie, de missiles et d'autres armements étaient en diminution. L'Ukraine, victime de nombreuses attaques de missiles et de drones russes, doit renforcer ses capacités de défense aérienne. Ce dernier plan américain indique que Donald Trump continue de soutenir la défense de l'Ukraine.
(Radio Japon international, le 08-07-2025)

La Maison-Blanche avait annoncé la semaine dernière la suspension de certaines livraisons d'armes à l'Ukraine. Cependant, le président américain Donald Trump annonce désormais la levée de cette interdiction afin de permettre aux Ukrainiens de se défendre. M. Trump s'est adressé aux journalistes lors d'une réunion du cabinet mardi. Il a déclaré : « Nous voulons déployer des armes défensives, car Poutine ne traite pas les êtres humains correctement. Il tue trop de gens. Nous envoyons donc des armes défensives en Ukraine, et j'ai approuvé cette décision ». Donald Trump a ajouté qu'il n'était pas content du président russe Vladimir Poutine et qu'il envisageait des sanctions supplémentaires. Le président ukrainien Volodymyr Zelensky a déclaré mardi avoir donné l'ordre d'assurer la livraison des armes. Dans un message vidéo, il a dit : « Aujourd'hui, j'ai donné instruction au ministre de la Défense



et au commandant en chef d'intensifier tous les contacts avec la partie américaine ». M. Zelensky a affirmé lundi sur les réseaux sociaux que la défense de l'espace aérien ukrainien était sa priorité absolue. Il a précisé que les forces russes avaient lancé plus de 1 000 drones, 39 missiles et environ 1 000 bombes guidées au cours de la seule semaine écoulée.

(Radio Japon international, le 09-07-2025)

Les Philippines envisageraient d'acquérir au Japon des escorteurs de destroyers...

La marine philippine a annoncé qu'elle enverrait des experts au Japon le mois prochain pour étudier l'acquisition d'escorteurs de destroyers qui seront retirés par la Force d'autodéfense maritime japonaise. La marine a déclaré mardi aux journalistes dans la capitale, Manille, que l'équipe inspecterait les escorteurs de destroyers de classe *Abukuma* lors de la prochaine visite. La marine affirme que ces navires disposent des capacités de lutte anti-surface et anti-sous-marine dont elle a besoin. À ce jour, le Japon a fourni douze navires de patrouille aux Philippines. Des systèmes de radar de surveillance aérienne ont également été exportés depuis le Japon, conformément à ses trois principes relatifs aux transferts d'équipements de défense. Mais le pays n'a pas encore transféré d'équipements hautement meurtriers tels que des escorteurs de destroyers. Un porte-parole de la marine philippine a déclaré que l'acquisition ou le transfert éventuel des escorteurs de destroyers améliorerait considérablement le « concept global de défense archipélagique ».

(Radio Japon international, le 09-07-2025)

... CYBERESPACE ...

De nouveaux départements liés à l'intelligence artificielle en passe d'être créés dans des universités nord-coréennes...

La Corée du Nord prévoit de créer de nouveaux départements liés à l'IA dans ses universités. Le *Rodong Sinmun* a rapporté ce mercredi que cette réforme éducative avait été abordée lors de la réunion élargie du 8e comité central du Parti des travailleurs, fin juin. Pour rappel, sur le site web de l'université Kim Il-sung, un article publié le 27 juin indiquait que son institut de recherche en IA visait à remplacer le travail mental humain grâce à la technologie GPT. En février, lors d'une interview avec un média nord-coréen, l'institut avait déjà révélé l'utilisation de *ChatGPT*, développé par OpenAI.

(KBS World Radio, le 09-07-2025)



Renseignor est une lettre hebdomadaire publiée
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – direction@renseignor.com
Comité de rédaction : Julia Charret, Hervé Glane, Yves-Marie Peyry – redaction@renseignor.com



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30
www.cf2r.org

